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近日发布的《洛阳市足
球改革发展实施方案》（以下
简称足改方案）把普及发展
社会足球列为一项重要内
容，提出到2020年，形成初具
规模的社会足球联赛，各级
社会足球队伍（包括民间自
发组织的足球队伍）达到600
支以上，全市足球协会注册
人数达到1万。那么，我市社
会足球发展现状怎样呢？

本报讯 今日，“岁月墨华”——程兆星、李学峰、石
品、封曙光中国画四人巡展在洛阳美术馆开展，此次展览
为期一周，市民可免费观看。

该展览由河南省文联、河南省美术馆主办，河南省美
协、洛阳市美协及洛阳美术馆承办，共展出127幅美术精
品。这四位艺术家在中原乃至全国美术界均有不俗的业
绩，都是“中原画派”阵列中的中流砥柱人物。（常书香 牛珂）

“岁月墨华”
中国画四人巡展开展

13日上午，老城区工农社区文化广
场上锣鼓齐鸣，社区的龙鼓队正在进行
训练。队形正中的一面大鼓十分抢眼，
鼓手是一位面容清秀的女子。她叫吴慧
丽，为了学习和传承这门传统技艺，她已
经向七旬老师傅杨明周学习了近一年。

她苦学技艺，把老公后背
当鼓敲

“我老家是东北的，在洛阳定居已20
多年。我从小就喜欢唱歌跳舞，在老家
爱扭秧歌，听到鼓声就浑身痒痒。”48岁
的吴慧丽说，去年年初，听说社区组织龙
鼓队，邀请在南关从事龙鼓表演五六十
年的杨明周、韩忠义作指导老师，她便赶
紧去报了名。

龙鼓是在舞龙时敲打的一种乐器，
曲谱根据舞龙时的状态分为“行龙曲”和

“舞龙曲”。老城南关的龙鼓曲节奏、风
格别具特色，且没有文字曲谱，传承全凭
师傅现场教授。

“我收徒弟，要求三个方面——天
赋、悟性、勤奋缺一不可。”71岁的鼓手杨
明周说，“敲龙鼓，学个皮毛不难，想学到
精髓很不容易。敲鼓是个体力活，女子
学更不易。吴慧丽却是所有学员中上手
最快、最能坚持的一个。”

吴慧丽把杨明周的现场示范录成教
学片，回家用手机播放，培养乐感、熟悉
节奏。她白天在社区练习，回到家还找
各种东西练手。“坐在沙发上拍腿，用痒
痒挠敲被子、枕头，用筷子敲打茶杯、碗
和盘子，走路时把老公的后背当鼓敲。”

吴慧丽说，自己练到痴迷时，甚至把汽车
的喇叭声、拖拉机的轰鸣声也当成鼓点，
没少遭家人的抱怨。

他倾囊相授，带病坚持现
场指导

舞龙动作、节奏的变化，都要靠龙鼓
指挥。不论是平稳的“行龙曲”，还是多
变的“舞龙曲”，全凭鼓手在现场随机应
变指挥。和杨明周搭档 40 多年在队里
敲锣的韩忠义说：“从某种意义上来说，
龙鼓是舞龙演出的灵魂。”

“舞龙表演至‘金龙盘玉柱’的高潮
阶段时，龙鼓演奏要完成‘三起三落’的
变化，用鼓声表现出腾云驾雾、电闪雷鸣

的效果。”杨明周说，这要求演奏者不光
有力气，还须掌握节奏技巧。

为了让吴慧丽等人尽快掌握演奏的
精髓，自龙鼓队成立起，杨明周、韩忠义两
位七旬老人就手把手带徒弟勤学苦练。

敲鼓要选社区文化广场这样空旷的
地方，还要选择合适的时间，以免扰民。
每天下午 3 个多小时的训练，尤其在夏
天，对于师徒来说都是一场磨炼。

“水泥地面，桑拿天赶上大日头，地
表温度快 50℃，在社区搭的遮阳篷里练
习，没几分钟衣服就被汗水浸透。”回忆起
那段经历，吴慧丽感触良多。要想掌握好
敲击的力度，就不能戴手套，她练习了3
天，双手就被鼓槌磨破了。她贴上胶布，
咬牙坚持，生生把血泡磨成了老茧。

杨明周对吴慧丽的努力看在眼里、
乐在心里，他决定将自己所学倾囊相
授。于是，每次训练，杨明周都很严厉，
发现一点问题就及时纠正，耐心讲解技
术动作，示范敲击节奏和用力分寸。

去年夏天，杨明周有段时间感到浑
身乏力，拿不稳水杯，被确诊为糖尿病，
需接受治疗。短短几个月，他瘦了近10
公斤，但依然坚持到现场指导徒弟练习。

他们共同的心愿：传统技
艺后继有人

“到现在，我还清楚地记得8岁开始
跟父亲学敲龙鼓的情景，已经过去60多
年了。”杨明周说，他以前收过几个徒
弟，但坚持下来的不多，水平也难以让
他满意，这令他时常感到焦虑。参与南
关舞龙活动的老艺人们陆续离世，自己
的身体也每况愈下，他越发担心“等不
起”。现在看到吴慧丽一步步成长，他

“心里踏实多了”。
“我是在南关附近长大的，小时候追

着舞龙队满大街跑，对这些传统文化很
有感情。”工农社区主任刘宪法说，社区
提供场地、组织人员学习传统技艺，激发
了居民的参与热情。

韩忠义说，社区牵头的做法值得借
鉴，希望更多有识之士加入到这个行列
中来，让传统民间艺术焕发新的生机。

吴慧丽说，兴趣是她最大的动力，感
激杨师傅的耐心教授，她愿尽全力把这
项技艺学好并传承下去。

本报记者 孟山 通讯员 李晓华 文/图

龙鼓手老杨和他的女徒弟

杨明周（右）给吴慧丽做示范

在惠小兵看来，业余足球俱乐
部要想发展好，离不开市场这个指
挥棒，更离不开健康良好的业余联
赛平台。

“我们曾承办过一些业余联赛，
例如 2008 年开始的‘加油中国’冠
军联赛。不过，因为市场培育度不
够、缺少观众、媒体关注度低等原
因，这类赛事面临市场萎缩、参赛积
极性不高等问题，直接损害了赛事
的品牌影响力。”惠小兵说，想要让
洛阳的业余足球俱乐部走上良性发
展道路，政府需要给予适当的支持，
着力打造洛阳本土健康、良好、有吸
引力的品牌赛事，吸引观众瞩目，吸
引赞助商加盟，让俱乐部从中受益，

减轻其日常运营的成本压力。
李跃宗对此表示赞同，他说，业

余足球搞得好不好，一看参与人数，
二看比赛质量。从全国范围来看，由
于流程、规则、细节不够规范与专业，
社会足球一度被贴上“野球”的标签，
比赛中时常出现打架等损害社会足
球形象的事情。类似情况在我市虽
不突出，但是要做到未雨绸缪，须做
好球员注册、办赛机构资质认定、赛
事管控、裁判员培训等工作。

未来，我市将在做好“市长杯”
品牌的同时，重点打造2个至3个足
球赛事品牌，同时，积极承办和组队
参加省级以上社会足球赛事，对参
加省级或国家级比赛并获得名次的

业余足球俱乐部予以奖励，促进我
市社会足球运动水平不断提高。

此外，我市将进一步丰富赛事
结构，组织社区家庭足球赛等更接
地气儿的趣味性比赛，让足球这项
运动更加贴近群众，让更多的人在
这项活动中得到锻炼、享受快乐。

“随着社会足球逐渐步入良性
发展轨道，全市足球人口不断增加，
我市未来不排除举办‘洛超’‘洛甲’
等多层级业余联赛的可能，为更多
的足球爱好者提供交流展示的
平台。”李跃宗说。

本报记者本报记者
孟山孟山 文文//图图

龙惠足球俱乐部是我市成立时
间较早、运营时间最长的一家业余足
球俱乐部，至今已有25年历史。该俱
乐部目前拥有400多名会员，覆盖小
学、初中、高中、成年人等群体。

多年来，龙惠俱乐部一直活跃
在洛阳市各级赛事及省级、全国的
业余联赛当中，取得过一系列的好
成绩：2017年龙惠青年队获得河南
省笼式足球冠军，2016年龙惠青年
队获得加油中国冠军联赛北区决赛
第三名，2010年龙惠老伙计队获得
威通杯冠军……

“我们是一群自己花钱踢球的

人。从成立初期的每人对钱打比
赛，到现在采取会员制交年费的形
式，俱乐部一直保持着收支的基本
平衡。”俱乐部创始人惠小兵说，自
己成立俱乐部全凭一腔热情，没把
营利作为目的，“有时因经费问题无
法到外地参加水平更高的比赛，让
我们这些酷爱足球的人很痛心”。

龙惠俱乐部是我市运作相对成
功的业余俱乐部的一个缩影。有关
部门在对我市15家成人足球俱乐部
的调研中发现，在民政部注册的仅
有1家，工商注册的有1家，在市足
协注册的有7家，有6家俱乐部未经

过相应的管理部门审核。由于缺乏
有效管理，不少未注册的俱乐部自
身发展得不到保障，生存状况堪忧。

发展业余足球俱乐部，引导足
球俱乐部在民政部门登记、在足协
注册，促其规范化运作，是西方足球
发达国家的成功经验。李跃宗表
示，按照足改方案三步走的战略，未
来我市有望成立足球业余联赛理事
会，采取管办分离方式，独立管理和
运作足球相关赛事；规范管理全市
足球俱乐部，全面实行会员、球员注
册制等，规范足球俱乐部的发展，营
造良好的发展环境。

鼓励组建业余足球俱乐部，打造品牌赛事，带动社会足球发展——

为“草根足球”加油助力

把足球情怀
转变成足球人口

业余球队将步入发展快车道

打造健康良好的业余联赛平台

根据国家体育总局和国家统计局联合发布的最新数
据，2016年中国体育产业总规模达到1.9万亿元，体育健
身休闲活动总产出和增加值名义增速均超过30%，这个
数据让人高兴。

2008年的北京奥运会，引发了中国人对体育的关注
和热情，竞技体育达到巅峰，体育产业也开始悄然成长。
近几年，随着健康中国的理念不断普及，群众体育蓬勃发
展，中国的体育产业迎来青春“猛长期”。“全民健身”“体
娱结合”“体育营销”……各种新玩法层出不穷；创业、投
资、收购……体育产业风起云涌，大有“山上山下，风展红
旗如画”的恢弘场面。

2018年，中国体育产业又迎来发展良机，可望达到
新高度。冬奥会、世界杯、亚运会接踵而至，体育的魅力
不断感染国人。同时，这些赛事中将出现更多中国合作
伙伴的身影，“中国制造”将继续闪耀全球，强势的中国品
牌在给国人带来更多自豪感的同时，也将给体育产业的
弄潮儿带来更多红利。

资本和优质体育资源的结合也将更加紧密。来自中
国的产业翘楚正以全球化的投资视野和运营手段，赚全
世界体育迷的钱。

当然，青春期意味着成长的空间还有很多。2016年
中国体育产业总规模仅占同期GDP的0.9%，而发达国家
体育产业的GDP占比达到3.5%至4%，相比之下我们的体
育产业规模还不够大，要成为支柱产业，还需要再加油。

业内人士预估，未来5年，中国健康产业总需求是8
万亿元。体育消费很快会翻一番，全民健身人口将有较
大幅度增长，对体育产业的需求是巨大的，特别是家庭体
育消费需求。参与体育、享受健康已经成为人民对美好
生活向往的基本需求，体育产业正迎青春。

据《人民日报》（海外版）作者：汪灵犀

体育产业正青春

文体速览

体育时评

1月21日，在加拿大多伦多举办的2018年国际船艇展
推出了独木舟水球表演赛，既向人们介绍这项体育运动，又
为将于8月在加拿大举行的2018年世界独木舟水球锦标赛
进行宣传。图为参赛者在比赛中拼抢 （新华社发）

1月22日，2018国际田联（IAAF）世界竞走团体锦标
赛新闻发布会在京举行。2012年伦敦奥运会男子20公
里竞走冠军陈定（左）、2017年伦敦田径世锦赛女子20公
里竞走冠军杨家玉在发布会上展示太仓世界竞走团体锦
标赛吉祥物 （新华社发）
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刚刚过去的双休日，市体育中心多功
能运动场上热闹非凡，既有 50 多岁的中年
人，也有 10 岁出头的小学生。“除非下大
雨、大雪，每周至少踢一场球，这习惯我已
坚持了近 20 年。”51 岁的邵卫东抹了把汗
笑着说。

邵卫东在我市某事业单位工作，从小踢
球，如今这已经成为他生活的一部分。“年轻
时候踢球凭的是激情，目的是减压；如今踢
球靠的是情怀，目的是健身。”

像邵卫东这样的足球爱好者在我市为
数不少。市足球协会提供的数据显示，截至
2017 年年底，市区共有 60 多支成年球队参
加全市业余足球联赛，常年坚持足球运动的
有 2000 人。“这和七八年前相比，有明显增
多。”市足协秘书长李跃宗说，随着近两年足
球大环境的逐渐好转及国家的政策利好，越
来越多的爱好者出现在球场上。

市球迷协会会长胡妙生深有感触地
说 ，作 为 曾 经 的 全 国 足 球 重 点 城 市 ，足
球在洛阳有着深厚的群众基础。实现洛
阳足球的振兴，要靠扩大足球人口来实
现，只有将深厚的足球情怀转变为扎实
的踢球人群，才能凝聚起这座城市的足
球力量。

鉴于此鉴于此，，足改方案把加快推足改方案把加快推动足球普及动足球普及、、
不断扩大我市足球人口规模列为重要内容不断扩大我市足球人口规模列为重要内容，，
把鼓励机关把鼓励机关、、事业单位事业单位、、社会组织社会组织、、社区社区、、部队部队
和企业组建或联合组建业余足球俱乐部作为和企业组建或联合组建业余足球俱乐部作为
重要的突破口重要的突破口。“。“说到底说到底，，夯实足球的基础是夯实足球的基础是
关键关键。”。”李李跃宗表示跃宗表示。。

腊八过了就是年！24日是腊八节。当日9时，西工
区图书馆将携手上阳宫文化园在上阳宫城市书房举办春
联义赠活动，邀请洛阳理工学院教授霍华民、王建立等我
市多位书画家，为市民现场书写春联。届时，在活动现场
的市民均可获赠春联。 （朱艳艳 郭苏豫）

过腊八 赠春联

记者从国家体育总局冬季运动管理中心获悉，在21
日结束的日本藏王女子跳台滑雪比赛中，中国女运动员
常馨月名列第 16，以总排名第 35 名的成绩获得参加平
昌冬奥会的最后一张入场券，成为中国跳台滑雪历史上
第一次闯入冬奥会的女子运动员，取得历史性突破。

根据平昌冬奥会参赛规定，2016-2017和2017-2018
两个赛季的夏季跳台和冬季跳台世界杯总积分男子前65
名、女子前35名的运动员有资格参加冬奥会。（据新华社）

中国女子跳台滑雪运动员
首次闯入冬奥会
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